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Editorial

Camarão fortalecido
Recém-divulgada, a Pesquisa da Pecuária Municipal, realizada pelo IBGE, demonstrou o
fortalecimento da carcinicultura brasileira, que expandiu no ano passado com mais força do que a
piscicultura. Segundo o levantamento, a produção de camarão criado em cativeiro cresceu 14,1% em
2020, contra 4,3% da piscicultura no mesmo período.

É um sinal claro de que os desafios impostos pelo vírus da mancha branca, que derrubou a atividade
em 2016 e 2017, foram superados, permitindo a expansão da carcinicultura, que ficou 63,2 mil
toneladas e R$ 1,3 milhão no ano passado. E o Rio Grande do Norte e o Ceará continuam liderando a
produção, assim como as suas duas cidades mais dedicadas à atividade, casos de Pendências e
Aracati, respectivamente.
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Destaque

Peixe nomeado

(Créditos: Ralf Britz/Museu
Senckenberg de Coleções Naturais
de Dresden)

Um peixe que já é conhecido pelo
homem há anos finalmente recebeu
uma classificação de espécie: o
Danionella cerebrum, reconhecido
pela sua cabeça com o cérebro
exposto, é figura constante em
estudos voltados à neurociência.

Eles não são muito maiores que a unha da mão e, na natureza, são facilmente encontrados
nas águas do nordeste da Índia e Mianmar. “Eles são peixes muito importantes em termos
de inovação científica”, disse Kevin Conway, professor associado do Departamento de
Ecologia e Conservação da Universidade Texas A&M. “Foi uma surpresa, mas uma
surpresa importante para a ciência e para dar a esse peixinho o crédito que ele merece”.

Uma das razões pela demora em reconhecer o sucesso do peixe se deu pelo fato de ele ser
bem parecido a Danionella translucida, assim nomeada na década de 1980, tem um
tamanho bastante similar e também traz um corpo translúcido. Foi necessária a percepção
de Ralf Britz, no Museu Senckenberg de Coleções Naturais de Dresden, na Alemanha, para
enxergar algumas diferenças fundamentais entre ambas as espécies – o cérebro exposto é
uma dessas disparidades, mas não é a única. Depois de ampla análise, descobriu-se que
cerebrum e translúcida, embora pertençam ao mesmo gênero biológico, são primos bem
mais distantes do que se pensava.

Marcar o peixe em questão em uma classificação própria de espécie traz implicações
positivas aos estudos neurocientíficos: olhando para o passado e para o futuro, agora será
mais fácil atribuir a ele certos sucessos do campo, ampliando o interesse dele como figura
de pesquisa em outros trabalhos do gênero.

As informações são do Olhar Digital

https://olhardigital.com.br/2021/09/30/ciencia-e-espaco/peixe-finalmente-recebe-classificacao-propria-de-especie-depois-de-ser-usado-em-anos-de-estudo/amp/


CONJUNTURA
A taxa de desemprego no Brasil ficou em 13,7% no trimestre encerrado em julho, mas
ainda atinge 14,1 milhões de brasileiros, informou o IBGE. O resultado representa uma
redução de 1% em relação à taxa de desemprego dos três meses anteriores (14,7%) e a
menor taxa de desemprego no ano. O dado também representa estabilidade em relação à
taxa de desemprego em julho de 2020, que era de 13,8%, detalha a Folha.

O Banco Central divulgou, pela primeira vez, sua previsão para a economia do ano que
vem. A autoridade monetária vê alta de 2,1% do PIB de 2022 e, para este ano, de 4,7%
ante a previsão anterior de 4,6%, divulgada em junho, relata a CNN Brasil.

O Ibovespa fechou a quinta-feira (30) em queda de 0,11%, aos 110.979,10 pontos. Com o
desempenho, o principal índice da B3 encerrou setembro com perda acumulada de
6,57%,o pior resultado mensal desde março de 2020, destaca o UOL. Já o dólar
comercial emendou sua sétima alta consecutiva, esta de 0,29%, e terminou o dia cotado a
R$ 5,446 na venda. Em setembro, a moeda americana acumulou ganhos de 5,30% e
teve seu segundo melhor mês de 2021, perdendo apenas para janeiro.

Para driblar resistências do Ministério da Economia, integrantes do governo
defendem nos bastidores a inclusão da prorrogação do auxílio emergencial na PEC
dos precatórios em tramitação no Congresso, revelou o Estadão.  Mas membros da equipe
econômica têm sido cada vez mais firmes em relação ao fim do pagamento do benefício.
Em reuniões organizadas pela corretora XP Investimentos e o banco BTG Pactual, o
secretário Especial do Tesouro e Orçamento, Bruno Funchal, afirmou que não assinaria
qualquer medida nessa direção, segundo relatos ao Estadão de fontes que participaram dos
encontros.

Após pressão do presidente do PL, Valdemar Costa Neto, o Conselho de Administração
do Banco do Nordeste destituiu o presidente da instituição, Romildo Rolim, e nomeou
Anderson Possa, que fica no cargo interinamente. A decisão foi tomada três dias depois de
Valdemar divulgar um vídeo em que pede a exoneração do presidente e de toda a diretoria
do banco, lembra a Folha.

O presidente Jair Bolsonaro assinou decreto que promulga o Protocolo de Nairóbi. A
medida prevê a eliminação dos subsídios à exportação de produtos agrícolas aos
membros da OMC. Antes do decreto presidencial, a medida havia sido referendada pelo
Congresso. Segundo o Ministério da Agricultura, os compromissos buscam equiparar as
regras multilaterais aplicáveis ao setor agrícola na legislação válida para os produtos
manufaturados, que não podem beneficiar-se de subsídios à exportação, explica o Canal
Rural.

https://g1.globo.com/economia/noticia/2021/09/30/desemprego-fica-em-137percent-em-julho-aponta-ibge.ghtml
https://www.cnnbrasil.com.br/business/banco-central-preve-alta-de-21-no-pib-de-2022-e-de-47-neste-ano/
https://economia.uol.com.br/cotacoes/noticias/redacao/2021/09/30/fechamento-dolar-ibovespa-30-setembro.htm
https://economia.estadao.com.br/noticias/geral,ala-do-governo-quer-prorrogacao-do-auxilio-emergencial-na-pec-dos-precatorios,70003855840
https://economia.estadao.com.br/noticias/geral,a-investidores-secretario-bruno-funchal-diz-ser-contra-prorrogacao-do-auxilio-emergencial,70003856112
https://www1.folha.uol.com.br/poder/2021/09/presidente-do-banco-do-nordeste-cai-apos-pressao-de-valdemar-costa-neto-lider-do-centrao.shtml
https://www.canalrural.com.br/noticias/mapa-promulgacao-do-protocolo-de-nairobi-traz-competitividade-as-exportacoes-do-agro/
https://www.canalrural.com.br/noticias/mapa-promulgacao-do-protocolo-de-nairobi-traz-competitividade-as-exportacoes-do-agro/


PESCADO EM ANÁLISE
Aquicultura
O Conselho Monetário Nacional (CMN) aprovou ajuste de normas do Manual de
Crédito Rural (MCR), especificamente no Programa de Modernização da Agricultura e
Conservação dos Recursos Naturais (Moderagro) com recursos do BNDES.

De acordo com o conselho, isso foi feito para estabelecer que a vedação existente neste
programa ao financiamento para construção, instalação e modernização de benfeitorias,
quando destinado à avicultura, suinocultura, pecuária de leite, ovinocaprinocultura,
piscicultura, aquicultura e carcinicultura somente se aplica aos itens que possam ser
enquadrados no Programa de Incentivo à Inovação Tecnológica na Produção Agropecuária
(Inovagro). "Com isso, os itens de inovação serão financiados no Inovagro e os demais itens
poderão ser financiados no Moderagro", completou. As informações são do Estado de
Minas.

A Agência de Pesca do Japão (JFA) adicionou políticas relacionadas a produtos de
aquicultura que não sejam peixes - principalmente crustáceos e algas marinhas - à
sua estratégia de aquicultura. A Seafood Source conta que as novas políticas visam
explorar mais plenamente os locais de aquicultura potenciais e levar em consideração as
novas regras sobre quem pode administrar esses locais.

Após uma grande reforma da Lei de Pesca do Japão em 2018, as empresas privadas
poderão obter direitos de acesso a áreas de aquicultura que estavam preferencialmente
reservadas para cooperativas de pesca. O documento, intitulado “Revisão da Estratégia
Integral de Industrialização do Crescimento da Aquicultura”, foi lançado no final de julho.

Os dados divulgados ontem (29), pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística
(IBGE), apontam que a piscicultura brasileira cresceu 4,3% em 2020, com 551,9 mil
toneladas de peixes. A Região Sul liderou no ranking estadual, com 34,1% da
produção nacional. Mas o destaque ficou para o Nordeste que se tornou a segunda
principal região produtora (18,2%). Na sequência aparece o Norte (17,7%) e Sudeste
(17,5%). Do total de peixes registrados no Brasil em 2020, a tilápia continuou liderando
entre as espécies produzidas, com um aumento de 6,1% em relação ao ano anterior. Já o
tambaqui segue na segunda colocação e o conjunto tambacu e tambatinga, aparece na
terceira posição do ranking. A pesquisa também mostrou que a carcinicultura segue em
crescimento pelo terceiro ano consecutivo. Em 2020, foram 63,2 mil toneladas de camarão
criado em cativeiro, um volume 14,1% maior que o do ano anterior. Saiba mais sobre a PPM
2020 no portal Seafood Brasil.

https://www.em.com.br/app/noticia/economia/2021/09/30/internas_economia,1310438/amp.html
https://www.em.com.br/app/noticia/economia/2021/09/30/internas_economia,1310438/amp.html
https://www.seafoodsource.com/news/aquaculture/japan-aims-to-boost-aquaculture-exports-amid-lagging-production-declining-domestic-consumption
https://www.seafoodbrasil.com.br/


A Federação de Agricultura e Pecuária de Sergipe (Faese), junto ao Serviço Nacional
de Aprendizagem Rural (Senar/SE) convidaram a Associação dos Criadores de
Camarão do Estado de Sergipe para oferecer capacitação e consultoria especializada
para carcinicultores através da metodologia da Assistência Técnica e Gerencial do
Senar/Sergipe.

Segundo o Infonet, o Sistema Faese/Senar lançará, em 2022, o primeiro curso de
qualificação profissional básica na atividade de aquicultura. O curso terá 480
horas/aula, na modalidade híbrida (remota e presencial).

(Rádio Progresso)

A secretaria de Educação de Ijuí
(RS) vai incluir a carne de peixe e
derivados na merenda dos alunos
das escolas municipais. Segundo o
secretário, Cláudio da Cruz de Souza,
a novidade passa a vigorar em
outubro, mês que vai começar
amanhã. Conforme a Rádio Progresso,
a inclusão da carne de peixe na
alimentação dos educandários
municipais ijuienses partiu de um

anteprojeto do presidente da Câmara de Vereadores, Jorge Amaral. Além disso, a iniciativa
estabelece a compra de peixe dos produtores familiares, a fim de beneficiar os piscicultores
de Ijuí.

Pesca
No Sul do Brasil, o nível dos principais rios do Paraná está abaixo da média. O Rio
Tibagi, que abastece cidades do interior do estado, é o retrato dos principais rios
paranaenses. “Depois que o nível começou a cair, todo mundo fica preocupado. E o pessoal
que pesca tem a maior dificuldade. Os peixes sumiram, praticamente”, diz o empresário
Antônio José Vieira Neto.

Segundo o G1, um levantamento, feito pelo Instituto Água e Terra em 51 rios no
Paraná, mostra que dos 87 pontos monitorados, apenas três estão com nível normal,
dentro da média. Os dados são divulgados toda semana, com base em informações
coletadas nas estações telemétricas.

https://infonet.com.br/noticias/educacao/senar-se-promove-capacitacao-para-produtores-de-camarao/
https://www.radioprogresso.com.br/carne-de-peixe-sera-incluida-na-merenda-das-escolas-municipais-de-ijui-a-partir-de-outubro/
https://g1.globo.com/google/amp/jornal-nacional/noticia/2021/09/30/levantamento-mostra-que-os-principais-rios-no-parana-estao-com-nivel-abaixo-da-media.ghtml


Todos os afluentes do rio Paraná monitorados pelo instituto aparecem com nível baixo. O
Iguaçu, o maior rio paranaense, onde ficam seis usinas hidrelétricas, também está muito
seco. Os dez medidores, instalados de leste a oeste do estado, registram índices inferiores
ao esperado.

Pescadores profissionais e estabelecimentos comerciais têm até o dia 4 de outubro
(segunda-feira) para realizar a declaração dos estoques de peixes de rio que poderão
ser armazenados e comercializados durante o período de defeso da piracema. O
documento deve ser entregue na sede ou regionais da Secretaria de Estado de Meio
Ambiente (Sema-MT).

O Poxermix lembra que a exigência é baseada em uma Resolução do Conselho Estadual de
Pesca (Cepesca) que estabelece o segundo dia útil, após o início do defeso da piracema,
como prazo máximo para declaração do estoque pesqueiro ao órgão ambiental estadual de
meio ambiente competente.

Devem ser declarados peixes in natura, resfriados ou congelados, provenientes de
águas continentais, existentes nos frigoríficos, peixarias, entrepostos, postos de
venda, restaurantes, hotéis e similares.

(Créditos: Fernando Sette
Câmara/Agência Pará/Divulgação)

O Amazônia Real destaca que no
Pará pescadores reivindicam
seguro-defeso para preservar o
caranguejo-uçá. Gessé da Silva
Martins, de 48 anos, soma nos
dedos das mãos os ofícios que
exerce na vila do Meio, no
município de Bragança, no
nordeste do Pará. Gessé
considera como o lado bom de

trabalhar com a pesca do caranguejo. Mas é também a que gera mais demandas, dentre as
quais está o acesso a alguma forma de auxílio para o período de defeso do caranguejo-uçá
(Ucides cordatus).

Nos três primeiros meses do ano, influenciado pelas luas cheias e novas, ocorre o
suatá ou “andada” dos bichos, como é conhecido o período de reprodução da
espécie. Para resguardar o acasalamento, os coletores não fazem a captura por um

https://www.powermix.com.br/geral/estabelecimentos-e-pescadores-devem-declarar-estoque-de-pescado-ate-dia-4-de-outubro/16756
http://b


período que, em 2018, foi de seis semanas, mas em 2021 de apenas quatro. Gessé e
outros profissionais ficam sem renda. “Os caranguejeiros ficam parados. Então, por que não
dar [o governo] pelo menos uma cesta básica? Para se sustentarem, para não irem para o
mangal?”, indaga. “Ou um seguro-defeso, por que não? Podia ser da prefeitura, do governo
do Estado, do governo federal.” No ano de 2022, o defeso vai durar cinco semanas.

Com o defeso, caranguejeiros deveriam fazer jus ao seguro-desemprego para pescadores
artesanais. Mas, diferentemente de outras regiões do país em que essas comunidades
tiveram acesso ao auxílio, a categoria dos estados do Pará e Amapá não recebe nenhum
tipo de subvenção.

Indústria
Em busca de novas oportunidades e com o objetivo de potencializar e fortalecer as relações
de negócios no âmbito do comércio e do turismo, o ProChile realiza, entre os dias 19 e 22
de outubro, o Encontro de Negócios, seu principal evento de 2021.

Organizado em estrutura 100% digital, a reunião vai conectar, de maneira virtual,
compradores internacionais com 100 exportadores chilenos, 80 importadores de
setores de alimentos, bebidas, aquicultura indústria e serviços para que conheçam a
oferta exportável chilena, estabeleçam novas parceiras comerciais, compartilhem
experiências, tratem de investimentos, inovação e fortaleçam ainda mais relação
bilateral sobretudo neste momento de reativação econômica do país, através de
negócios pós pandemia. Na agenda como foco em turismo estarão presentes 60
empresas do setor sob coordenação do Sernartur (Serviço Nacional de Turismo) para
destacar, dentre outros temas, como país andino está se preparando para a reabertura da
fronteira bem como políticas e programas do governo chileno para contribuir para o
desenvolvimento econômico, social e cultural do Chile e também lançar o Guia de
Incentivos.

O Encontro de Negócios contará ainda com o seminário “Atração de Investimentos”
com palestras voltadas à economia, turismo e inovação apresentadas pelas principais
lideranças chilenas ao longo dos quatro dias de evento. As informações são do Canal Rural

A isto É destaca a reportagem da Reuters de que o enorme setor pecuário da China está
enfrentando um aumento nos custos de ração, já que as piores interrupções de
energia do país em anos forçaram o fechamento de plantas de esmagamento de soja,
reduzindo o fornecimento e elevando os preços, disseram analistas e participantes da
indústria.

https://www.canalrural.com.br/radar/prochile-organiza-encontro-de-negocios-bilaterais/amp/
https://www.istoedinheiro.com.br/industria-de-carne-da/


O aumento nos custos da ração ocorre em um momento ruim para os produtores
rurais da China, muitos dos quais estão sofrendo com perdas e margens fracas
devido aos preços baixos dos suínos. Pelo menos metade das plantas de esmagamento
de soja no norte e nordeste da China tem sido fechada desde a semana passada, e
permanecerão fechadas pelo menos até depois do feriado do Dia Nacional em 1º de
outubro, disseram à Reuters um gerente de uma unidade e um gerente de compra de
rações, sob condição de anonimato, por não estarem autorizados a falar com a mídia.

Varejo
Vender alimentos pelo Pinterest funciona? A rede americana de supermercados
Albertsons acredita que sim. A varejista fechou um acordo com a rede social de
imagens para desenvolver uma ferramenta de e-commerce que usa Inteligência
Artificial para oferecer aos clientes sugestões de compras e de receitas, revelou o
Super Hiper. A parceria usa um recurso recente do Pinterest, os Idea Pins, que são os
formatos de vídeo da rede social, e conta com inovações como uma API de planejamento
de refeições

O Assaí Atacadista acaba de abrir sua terceira loja no estado da Paraíba, com mais
facilidades e diferenciais de serviços e preços. Localizada na estrada de Cabedelo, BR
230, a nova unidade possibilitará um atendimento complementar à atual loja da capital
paraibana, além de ser a nova opção de compra daqueles que buscam preços baixos e as
vantagens da compra de atacarejo e que morem nos municípios do Litoral Norte (como
Lucena e Rio Tinto), além de cidades vizinhas. As informações são da Super Hiper.

Além disso, o Assaí pagará R$ 63 milhões em juros sobre o capital próprio, mostra
documento enviado ao mercado nesta quinta-feira (30). Segundo o comunicado, o valor por
ação será de a R$ 0,0470334275221436, sujeitos a retenção de Imposto de Renda, a ser
pago em 14 de outubro, explicou o Money Times.

Food Service
A falta de reserva financeira atinge mais da metade das micro e pequenas empresas
brasileiras. São 52%, de acordo com a pesquisa Sondagem das Micro e Pequenas
Empresas, realizada pelo Sebrae em parceria com a Fundação Getúlio Vargas (FGV) e
publicada pelo Valor Investe. Desse conjunto, 12% informam que, além de não dispor de
poupança, enfrentam dificuldades para pagar as contas em dia.

Menos de uma semana após comprar a fabricante de condimentos Hemmer, a Kraft
Heinz, controlada pelo 3G Capital, do trio Jorge Paulo Lemann, Beto Sicupira e Marcel
Telles, além do megainvestidor Warren Buffett, comprou a BR Spices, empresa de

https://www.superhiper.com.br/albertsons-inova-na-venda-de-alimentos-pelo-pinterest/
https://www.superhiper.com.br/albertsons-inova-na-venda-de-alimentos-pelo-pinterest/
https://www.superhiper.com.br/consumo-aquecido-leva-assai-a-abrir-terceira-loja-na-paraiba/
https://www.moneytimes.com.br/assai-pagara-r-63-milhoes-em-juros-sobre-o-capital-proprio/
https://valorinveste.globo.com/mercados/renda-variavel/empresas/noticia/2021/09/29/mais-de-metade-das-micro-e-pequenas-empresas-estao-sem-reservas-financeiras.ghtml


especiarias e temperos. A negociação deve ser concluída até o fim deste ano e o fundador
da empresa, Gabriel Daniel, permanecerá no comando, explicou Mercado e Consumo.

A rede de fast-food Burger King resolveu inovar o cardápio de sobremesas. A marca
apresentou quatro doces especiais, lançados em parceria com Leite Moça. As
novidades são Casquinha cremosa, o Milkshake com paçoca crocante, BK Mix e Balde de
sorvete. Todas essas versões combinam o sabor do leite condensado com a massa de
sorvete do BK. As informações são da ANR.

https://mercadoeconsumo.com.br/2021/09/30/kraft-heinz-compra-a-br-spices/
https://anrbrasil.org.br/burger-king-tem-novas-sobremesas-em-parceria-com-leite-moca/

